

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 "

Cartas de un soldado del ejército de Cuba

(Continuación)

Tiroteos

Algo querrá Vd. que le cuente del tiroteo nocturno en Trilladeras y en Río Grande. También es momento que impresiona á los novatos y sólo molesta á los que llevan algun tiempo de campaña. Terminada la marcha se organiza el campamento ocupando el centro la impedimenta y cubriendo cada cuerpo un lado de cuadrado, más ó menos perfecto según las condiciones del terreno, colocad avanzadas en los puntos precisos y una línea de centinelas que vigilen el exterior de la población improvisada; las pequeñas unidades buscan, dentro del espacio que se les señala, los puntos más cómodos donde tender las hamacas ó las mantas; se encienden las hogueras para preparar los ranchos; unos descansan en espera de penosas horas de centinela; otros en íntimo grupo hablan quizás de la vuelta al hogar; los más duermen ó ríen y pocos, quizás uno solo, escribe sentado en la hamaca á la luz de una vela, con una bayoneta por palmaria, cartas que Vd. conoce con la misma emoción dulcísima con que fueron escritas.—En este momento suenan las descargas que nuestro soldado, cumpliendo serenamente la consigna, no contesta por regla general; despierta el dormido, se suspenden un momento las conversaciones y requieren todos las armas esperando las órdenes de sus jefes y los oficiales saltan de las hamacas, se aseguran de su fuerza y esperan la voz del Teniente Coronel. Si el fuego no continúa, en breves segundos recobra el campamento su vida normal, no alterándose más que para el oficial de la zona agredida, que visita sus avanzadas, y para los capitanes y ayudantes que circulan poco después el clásico «sin novedad».

En Río Grande las descargas se sucedieron repetidas veces y tomó el hecho más aspecto; las compañías se agruparon para estar dispuestas en un segundo, y el Teniente Coronel con sus acompañantes de siempre (entre los cuales, cartera en mano y junto con mi médico, me cuento) visitó las líneas y puestos avanzados ordenando poco después el silencio y la quietud. Tuve lugar en esta ocasión de apreciar la serena tranquilidad de nuestro soldado; los proyectiles cruzaban el campamento y solo por casualidad no hicieron víctimas; y, sin embargo, el soldado tranquilamente echado, con el arma cerca, solo á la voz de los oficiales formó en su sitio y los centinelas y avanzadas, inapávidos extremaban la atención con el fusil preparado pero sin buscar,—cosa frecuentísima,—con el propio ruido oscurecer el ajeno y peligroso... Me halagó mucho, porque algunos paisanos vi en los puestos avanzados y oí á mi Teniente Coronel (de cuyo sereno valor tendré mejores ocasiones de hablarle) hacer grandes elogios de esta buenisima condición del soldado de Alfonso XIII.

La emboscada de la Ceja de Rebarcadero no tendría importancia alguna sin la desgracia del pobre guerrillero herido, á quien posteriormente hubo que amputar el brazo, desgracia mayor, si cabe serlo, por tratarse de un padre de familia que tendrá ahora que esperar de la caridad ó del justo premio oficial, lo que antes fiaba á su trabajo y á su actividad propia. Aunque no pertenecía á mi Batallón, como fué mi médico el encargado de la cura, asistí á ella. Se empleó la simple cura seca con algodón, taponando ligeramente para combatir una pequeña hemorragia y pocas horas después en Río Grande, se rectificó la cura, usando el sublimado *longa manu*, ya que la asepsia que nos rodeaba dejaba mucho que desear.

A propósito de este herido escuché á mi médico lamentar mucho las dificultades con que se tropieza para aplicar siquiera lo posible de las modernas ideas en cirugía; y como es asunto que encaja bien con sus aficiones de Vd, en las sucesivas con más datos y mayor y mayor práctica, hablaré á Vd. de ello extensamente. También deseo hablarle de la salud de la tropa, que, como merece un rato regular, ocupará mi próxima.

Llegamos ó llevo á las 11 de la mañana y recibimos orden de salir á las dos de la tarde á vigilar la línea férrea de Morón. Al relatarle esta nueva expedición sumare á sus datos los que he dejado de apreciar en la pasada.

Adios, querido padre, lea Vd. esta carta en la intimidad del grupo de mis amores, que pensando en ellos la he escrito.

II

Por la Trocha

Ciego de Avila Octubre de 1895

Querido padre: Como dije á V. en mi última, llegamos á Ciego de Avila el día 9, á las

11 de la mañana, y poco después recibimos orden de salir á las 2, á guarnecer la trocha militar, ocupando Sanches y Piedras y protegiendo los trabajos de reparación de la línea férrea. He aquí el diario de esta operación que duró pocos días:

Día 9 Octubre: Salimos de Ciego á las dos de la tarde y á consecuencia de un largo rato de espera obligada (por acémilas que retardaron la incorporación) del mal estado del camino y de un chubasco tropical que sufrimos durante la segunda mitad de la marcha, no llegamos á Sanchez hasta las 7 de la noche después de unas horas de oscuridad tenebrosa que unida á la lluvia y al desconocimiento casi completo del camino hizo la marcha penosísima. Día 10. Quedamos en Sanchez dedicándose la tropa á reparar los desperfectos sufridos en la penosa marcha del día anterior y á cortas exploraciones en los alrededores.—Día 11. Llega fuerza de Reus á ocupar nuestras posiciones y marchamos hacia Piedras donde se organiza el campamento.—Días 12, 13 y 14 dedicados á organizar el campamento y á exploraciones y reconocimientos por la zona de la línea de Morón.—Día 15 á las 6 de la tarde recibimos orden de marchar para Sanchez, donde llegamos á las 9, después de una marcha penosa por la oscuridad y por la rapidez exigida; y salen para Ciego la fuerza montada y la impedimenta, esperando el Batallón el anunciado tren para trasladarse á Ciego. Día 16. Después de esperar toda la noche en la línea sin mas techo que el firmamento estrellado llega el tren á las 9 de la mañana con orden de volver nuestra fuerza á Picoras y trayendo tres compañías de Tarragona que quedan guarneciendo Sanchez. Día 17 Cumpliendo nueva orden recibida á las 6 de la tarde anterior llega el Batallón nuevamente á Sanchez, á las 7 de la mañana, embarcándose en el tren para Ciego de Avila. La fuerza de Tarragona embarcó ya la noche anterior y sale de Ciego á las 10 de la mañana para Gicotea; nosotros, apenas llegados, recibimos orden de racionar y salir á las 2 de la tarde.

Ya ve Vd., querido padre, que el descanso no está en vigor en nuestra zona; de una operación que dura quince días, con marchas y trabajos constantes, salimos, con unas horas intermedias, á otra que, aunque más corta, no es menos trabajosa y difícil. Verdad es que nuestra brigada aunque comunmente se la conoce con el nombre de «de la Trocha» no tan solo tiene ésta á su cuidado, sino que, además, abraza una zona extensa y de muchas necesidades, elementos ambos que cada uno por sí solo daría serio trabajo á una brigada. Así, no es raro que el coronel García Aldave (que interinamente nos manda) se vea precisado por ineludibles conveniencias del servicio á negar á cuerpos tan baqueteados como el de Alfonso XIII, un descanso que sobrado sabe que necesita, aunque no lo pida y reclame.

La Trocha militar de Júcaro á Morón debió ser antes, dados los restos que quedan, una Trocha verdad, con todo su valor estratégico de aislar de la marcha insurreccional. Faja talada de poco menos de 1 kilómetro de anchura; cruzando completamente la Isla de norte á sur; limitada por una fuerte estacada de troncos de durísimo jiquí; guarnecida por fuertes de importancia alternando de 500 en 500 metros y con línea férrea que aseguraba la rapidez de las comunicaciones, debía asegurar casi por completo la limitación de cualquier movimiento insurreccional. Pero ahora ya no queda más que un recurso bastante lejano de lo que fué; diez años de paz han dado los resultados lógicos de la desidiosa incuria que caracteriza nuestro espíritu nacional, y aunque el problema separatista estaba en pié y daba fe de vida en constantes chispazos, la trocha fué perdiéndose por efectos del tiempo y los elementos; y hoy, apesar de los esfuerzos realmente grandes que se han hecho, solo puede considerársela en desarrollo y con muy escasa cantidad de las ventajas que cuando reciente pudo dar de sí. Desde Júcaro á Ciego están aseguradas hasta cierto punto las comunicaciones, y si bien algo y aún mucho queda por hacer, lo hecho acredita ya una seria actividad; pero desde Ciego á Morón aun quedan sin reconstruir puentes y alcantarillas, poco ha quemados por los insurrectos, reconstrucción que aunque fácil, se dificulta por la necesidad de unirle fuertes y destacamentos que imposibilitan la repetición de aquellos destrozos. Una vez hecho esto y asegurada la comunicació rápida, se impondrá la tala de la zona, que diez años han bastado para convertirlo de nuevo en espeso bosque, y

la organización de una defensa seria que devuelva á la Trocha su antiguo poder de aislador con respecto al movimiento revolucionario.

A proteger estos trabajos de reparación y á impedir el anunciado paso de Máximo Gomez, vá destinado mi batallón como descanso de las expediciones por la zona que ocupa y guarnece la brigada. ¡Valiente descanso!

A. B. R.

(Seguirá.)

La Junta cubana y los fondos de la insurrección

El *New York Recorder* del 24 de Noviembre pasado publica un extenso artículo acerca de la gestión de la Junta cubana de Nueva York y de la inversión de las cantidades recaudadas por ella.

Empieza diciendo que la Junta basó sus trabajos en el deseo de establecer una República en Cuba y que hubiera realizado su propósito á no haberse vendido muchos de sus jefes á las autoridades españolas. Esto lo saben los verdaderos amigos de Cuba, así como también que el movimiento actual no es sino una granjería para los que lo dirigen, en tanto que los que luchan en el campo están pobres y sin armas.

Según las deslumbradoras promesas, públicas y secretas de la Junta, la revolución tenía seguro el triunfo á los tres meses de estallar, y el plan de campaña quedó aprobado cuando todavía no se habían enviado refuerzos de la Península que pudieran oponerse al éxito esperado. Sin embargo, la Junta ha invertido en empresas desconocidas el dinero suministrado por los patriotas y no ha hecho nada.

Dice luego el diario neoyorkino que el dinero no se ha empleado en fletar expediciones, ni en compras de armas ni municiones.

Enumera á seguida los clubs cubanos de los Estados Unidos: En Cayo Hueso existen 63; en Tampa, 15; en Nueva York, 10; 7 en México; 6 en Filadelfia, Ocala y Jamaica; 4 en Atlanta; 3 en Nueva Orleans y 1 en Boston, Santo Domingo, Jacksonville, Thomarville, Chicago, Brooklyn y Panamá.

Se establecieron hace ya cinco años, y sus socios se comprometieron dar el 10 por 100 de sus ingresos semanales, para contribuir al triunfo de la causa revolucionaria. Este donativo se trocó más tarde, en un día de haber semanal á petición del partido revolucionario. La mayoría de los *clubistas* son tabaqueros.

Desde los comienzos de la revolución en Febrero pasado, la Junta ha hecho salir para Cuba 16 expediciones. Diez de ellas costaron muy poco, y no tuvieron resultado alguno para la revolución. Los hombres enviados se calculan en 800, y de tan malas condiciones para la guerra, que fué preciso pedir que se o fuesen jefes. La mayor parte de estos reclutas se pagaron sus gastos á ruego de la Junta.

Céspedes logró, á mediados de Julio, reunir cierto número de hombres con objeto de llevarlos á Cuba; y como la Junta dijo que no tenía dinero, fué preciso abrir suscripciones para que la expedición saliera en Octubre.

Muchos cubanos, en los primeros momentos, se ofrecieron á salir para Cuba, sacrificando sus propios intereses; pero la Junta les manifestó que sus servicios no se habían solicitado.

Los caudillos que dirigen la campaña son todos extranjeros: Máximo Gómez es de Santo Domingo, y es autor además de un libro en el que se demuestra que no es posible á Cuba conquistar la libertad por medio de una revolución. Roloff es polaco y anarquista. El fué quien ideó el empleo de la dinamita en la campaña; Dionisio Gil es dominicano, y dos cabezas más nacieron en Venezuela. No son, pues, todos ellos sino aventureros, sin arraigo ni antecedentes en Cuba, y sólo buscan el modo de apropiarse lo que puedan durante la guerra, y en caso de que triunfe la insurrección, aquello que tengan por conveniente.

El ejército de negros consta de cuadrillas de facinerosos, que incendian pueblos y que ultrajan mujeres y niños donde quiera que van, pues la guerra sólo significa para ellos la satisfacción de todos los apetitos y de todos los odios de raza; como que nada de cuanto ha pasado en la campaña chino japonesa puede igualar á las atrocidades cometidas por esas hordas de malhechores en Cuba en nombre de la libertad.

El artículo termina preguntando cuánto dinero ha dado la Junta para sostener á esos bandidos; qué ha sido del dinero recaudado, y cuanto durará esta revolución de granjerías, de infamias y de crímenes.

Halma

(De la última novela de Galdós)

VI

Y como si las palabras de Consuelo fueran una evocación, apareció en la puerta, sin que antes se le sintieran los pasos, un clérigo alto y viejo, que sonriendo y con blanda vocería, decía: «Don Manuel, si aquí está D. Manuel, dispuesto á convencer á la misma sinrazón... ¡Oh, mi señora doña Catalina!... A fé de Manuel Florez que no esperaba tan grato encuentro, y pensaba, antes de almorzar, darme una vueltecita por arriba.

—Hoy es día solemne—dijo el marqués con su habitual cortesía;—hoy tenemos á almorzar al Sr. D. Manuel, y mi hermana, que sabe cuánto se merece un amigo de tal calidad, quebranta su clausura, baja al comedor y nos acompaña á la mesa.

—No merezco yo tanto.... ¡oh!

Doña Catalina quiso protestar sin ofender al venerable sacerdote; pero su voz fué ahogada por admoniciones cariñosas, y poco después pasaron los cuatro al comedor. Por el camino decía el simpático Florez á la condesa de Halma:

«No está de más, mi buena y santa amiga, aflojar un poquito la cuerda de vez en cuando.»

Con decir que la educación del marqués y la de su esposa era exquisita, se dice que en el curso del almuerzo no se habló más que de cosas gratas, en las cuales pudieran todos decir su palabra sin ninguna violencia. Catalina estuvo melancólica y amable, D. Manuel festivo, el marqués reservado, y Consuelo con todos fina y obsequiosa. Nada ocurrió, pues, que merezca especial mención. Dijeron algo de política, que Ferramor trataba siempre con criterio muy elevado, huyendo de las personalidades, cuatro palabras de literatura y academias, y un poco también del proceso del cura Nazarin, que por aquellos días monopolizaba la atención pública, y traía de coronilla á todos los periodistas y *reporters*.

Divididos los pareceres sobre aquella extraña personalidad, unos le tenían por santo, otros por un demente, en cuyo cerebro se habían reunido con extraordinaria densidad los crepúsculos insanos que flotan, por decirlo así, en la atmósfera intelectual de nuestro tiempo. Interrogado sobre tan peregrino caso, el bonísimo D. Manuel dijo que aún no tenía datos suficientes para formar criterio en aquel punto, y que se reservaba su opinión para cuando hubiese estudiado, con repetidas visitas y conferencias, al loco, santo ó lo que fuera.

La de Halma no dijo esta boca es mía, ni aun demostró interés en un asunto que, por ser cosa que andaba en los periódicos, debió de parecerle de interés vano y pasajero.

Después del almuerzo, subieron D. Manuel y doña Catalina al aposento de ésta, y se entretuvieron largo rato charlando con los chiquillos y la institutriz, la cual era inglesa, de edad madura, con rostro de pájaro disecado, buena persona, que sabía su oficio y cumplía muy bien, transmitiendo á las criaturas sus maneras finísimas y sus tópicos de ciencia fácil para uso de familias bien acomodadas.

Cuatro eran los niños de los señores marqueses, y á todos se les nombraba con los diminutivos familiares á la usanza inglesa. Alejandro, el mayor (*Sandy*), despuntaba por su corrección de pequeño *gentleman*, y era un fiel trasunto de su papá, por lo comedido, lo económico, y la precocidad de las cosas prácticas. Seguía Catalinita (*Kitty*), ahijada de su tía del mismo nombre, monísima criatura, muy espiritual y un poquitin traviesa. Paquito (*Frank*) era un poco abrutado, pero en él despuntaba una inteligencia sólida para la mecánica y.... las obras públicas. Como que su juego preferido era imitar el ferro-carril, haciendo él de locomotora.

Seguía Teresita, de tres años, á la cual llamaban *Thressie*, gordiflona, comilona, y nada espiritual, por el momento. Se pirraba por chapotear en agua, lavar trapos y otras ordinarias ocupaciones. Era la que más daba que hacer á la *miss*, á quien llamaban *Dolly*, que es lo mismo que Dorotea.

Fueron todos de paseo, muy bien arreglados, pastoreados por la inglesa, y solos ya la condesa y D. Manuel, se encerraron, quiera decir, que á solas estuvieron larguísimo tiempo, casi toda la tarde, charlando de cosas graves de religión y de beneficencia. No es posible continuar en esta verídica narración sin afirmar que D. Manuel Florez era un sacerdote muy simpático: sus singulares prendas, lo mismo le daban prestigio y consideración en las

OBRA NUEVA—LA ISLA DE HELICE por Julio Verne

CONSTA DE TRES CUADERNOS A UNA PESETA CADA UNO

Punto de venta: Amengual y Muntaner—Cadena 2-Palma.—En la Sucursal de Inca, Rectoría 12.

clases altas, que popularidad en las inferiores.

Entre diversos linajes de personas andaba de continuo, codeándose con aristócratas, ó alternando con la pobreza humilde y arriba y abajo sabía emplear el lenguaje más propio para hacerse entender. En él eran de admirar, más que las virtudes hondas, las superficiales, porque si no carecía de austeridad y rectitud en sus principios religiosos, lo que más en él resplandecía, era la pulcritud esmerada de la persona, la dulzura, la benevolencia, y el lenguaje afectuoso, persuasivo y en algunos casos retórico de buen gusto.

La malicia pudo alguna vez tratar de mancharle, arrojándole salpicaduras de lodo callejero; pero siempre salió limpio y puro de aquellos ataques por su constancia en despreciarlos y no darles ningún valor.

Nunca tuvo ambición eclesiástica. Hubiera podido ser Obispo con solo dejarse querer de las muchas personas de gran influencia política que le trataban con intimidad. Pero creyó siempre que, mejor que en el gobierno de una diócesis, cumpliría su misión sacerdotal utilizando en servicio de Dios la cualidad que Este, en grado superior, le había dado, el don de gentes. ¡Prodigiosa, inaudita cualidad, cuyos efectos en multitud de casos se revelaban! No era sólo la palabra, ya graciosa, ya elocuente, familiar ó grave según los casos; era la figura, los ojos, el gesto, el alma flexible y escurridiza que se metía en el alma del amigo, del penitente, del hermano en Dios, y aun del enemigo empecatado.

Podría creerse que tal cualidad serviría para incir en el púlpito. Pues no señor. En su juventud había probado la oratoria sagrada con éxito dudoso. Predicador adocenado, pronto hubo de conocer que á ninguna parte iría por aquel camino. Su apostolado tenía por órgano la conversación, y el trato social el campo inmenso donde debía ganar sus grandes batallas.

Vivía Florez con independencia, de la renta de dos buenas fincas que heredó de sus padres, en Piedrahita. No tenía, pues, que afanarse por la *picara olla*, ni que volver los como otros infelices, al palacio episcopal, á las parroquias ó al ministerio de Gracia y Justicia, Dios le había hecho vitalicio el pan de cada día poniéndole en condiciones de ejercer su ministerio con la eficacia que da una alimentación perfecta. No le venía mal la independencia hasta para la conservación de su fácil ortodoxia, de su perfecta conformidad con el espíritu y la letra de cuanto enseña y practica la Santa Iglesia. Vestía con pulcritud y hasta con cierta elegancia dentro de la severidad del traje eclesiástico, sin que en ello hubiera ni asomos de afectación, pues en él el aseo y la compostura eran cosa tan natural como el habla correcta y la bondad de las acciones.

Era elegante, por la misma razón porque cantan los pájaros y nadan los peces. Cada ser tiene su epidemia propia, producto combinado de la nutrición interior, y de medio atmosférico. La ropa es como una segunda piel, en cuya composición y pátina tanta parte tiene lo de dentro como lo de fuera.

Importantísimo debía de ser lo que hablaron aquella tarde D. Manuel y doña Catalina, porque la encerrona fué larga. Despidióse el buen sacerdote al fin, diciéndole al coger su teja: «Quedamos en eso... ¿ah?»

—Yo no diré nada, ni haré nada.
—Corriente, mi buena y santa amiga. Si algo le dicen á usted, desentiéndase. Si sobreviene algún disgusto, écheme la culpa. No tiene más que decir: «cosas de D. Manuel.»

—Perfectamente. Si consigo lo que deseo, á usted lo deberé todo, y suya será la gloria.
—No, eso no: la gloria es de usted, quedamos en eso, en que la gloria es de usted. No soy más que el ejecutor ó el auxiliar de una grande, de una excelsa idea. Adiós, adiós.

...
—Pero ese Nazarin, ¿qué es?—preguntó el marqués á Manolo Infante.—Ya nos trae locos la prensa con la dichosa cuadrilla *nazarista*, y el proceso, y las *interviews*... ¿Le has visto tú?

—No necesito verle—replicó Infante,—para pensar, como tu primo, que es el pillo más ingenioso que ha echado Dios al mundo.

—Poco á poco—dijo Urrea con el desparpajo que gastar solía para desmentirse.—Yo no pienso tal cosa.

—Hace un rato nos contabas á Severiano y á mí que le habías visto, y charlado con él y sus compañeras, y que le tenías... son tus palabras... por un impostor vulgarísimo.

—¿Eso dije?... Vamos, os revelaré todo el intringulis de mi diplomacia. Por desorientaros á ti y á Severiano os dije la opinión corriente y vulgar, reservando para mí público la novedad, la sorpresa. Yo presento á Nazarin como resulta del sondeo que he hecho de su carácter, visitándole en el hospital uno y otro día.

—Y opinas que es un santo. Pues eso no es

nuevo, porque no ha faltado quien lo haya sostenido ya.

—Pero no presentan los elementos de prueba que presentaré yo. Es un hombre extraordinario, un innovador, que predica con actos, no con palabras, que apostoliza con la voluntad, no con la inteligencia, y que dejará, no se rian ustedes de lo que afirmo, un profundo surco en nuestro siglo.

—¡Pero si nos has dicho hace media hora que ni siquiera es loco, sino un aventurero que se hace el demente para vivir sobre el país!

—No me convenía hace media hora decirte mi verdadera opinión. En diplomacia y en industria es permitido el engaño. Antes no me convenía propagar la verdad; ahora me conviene.

—A éste le entiendo yo mejor que nadie—dijo Feramor riendo.—Tiene sus planes, persigue su negocio, y repentinamente, un cambio atmosférico le hace cambiar de rumbo para llegar más pronto á donde se propone. Es muy astuto mi primo, y ahora quiere ponerse á bien con los que dedican su dinero á los eternos ideales, á las campañas de la caridad evangélica. ¿Es esto, si ó no? Y á propósito, Manolo, ¿sabes tú de alguien que quiera tomar parte en una empresa editorial, con tendencias religiosas, *nota bene*, con tendencias religiosas, haciendo un pequeño sacrificio de seis mil pesetas?

—Poco á poco...—dijo con viveza José Antonio.—La participación en los beneficios no puede darse sino aportando al negocio siete mil pesetas.

Feramor é Infante rompieron á reír y el otro sin cortarse ni abandonar el campo de su formidable *sport*, prosiguió de este modo.

«A reír, á reír... Ya veremos quién se ríe el último. Y volviendo á *mi héroe*, los enseñaré algunas pruebas de las diferentes fotografías que he podido sacarle en el Hospital... También tengo las de sus compañeras. Verán.»

Echando mano al bolsillo, mostró distintas pruebas fotográficas, obra suya, las cuales fueron examinadas con intensa curiosidad por las distintas personas que al instante formaron grupo.

«¿Con que éste es el famoso Nazarin?... A ver, á ver...»

—Digan ustedes si cabe en lo humano un rostro más inteligente.

—Parece moro.

—Lo que parece es una figura bíblica.

—¿Y esta mujer?...

—Vean, vean esa cabeza, y díganme si la impostura puede llegar jamás á esa ideal belleza.

—Bonito perfil. Pero aquí hay retoque.

—Más que la *Beatrice* del Dante parece un Dante joven.

—Digan que es una pitonisa, con la inspiración pintada en sus ojos.

—O una Santa Clara.

—Eso no; no es figura medioeval, es bíblica.

—Del Antiguo Testamento. No confundir...

—¿Y éste? ¿Qué mico es éste?

—Esa es Andara... la monstruosa, porque en su rostro hay un guiño del infierno y otro del Cielo....

—¡Andara!... ¡Jesús que endiablada fisonomía!

—Todo es extraño, sublimemente enigmático y misterioso en esa familia, ó dígame tribu... Pero fíjense, fíjense bien en la cara de Nazarin.

¿Es Job, es Mahoma, es San Francisco, es Abelardo, es Pedro el Ermitaño, es Isaías, es el propio Sem, hijo de Noé? ¡Enigma inmenso!

Desembuchaba estos calurosos encarecimientos el bueno de Urrea, como un viajante que enseña las muestras de los artículos que ofrece al comercio. Y en tanto, las fotografías corrían de mano en mano. Las señoras principalmente las arrebataban, y ponían en ellas su atención con una curiosidad intensísima, insaciable, febril.

POR CORREO

Lisboa 18.—El señor d' Antas nombrado embajador de Portugal cerca del Vaticano, ha salido para Londres, con objeto de presentar sus cartas de despedida.

París 18.—Bruselas.—El día 25 de mayo se reunirá bajo la presidencia de M. Beernaert un Congreso contra la literatura inmoral.

París 18.—El Senado ha fijado el lunes para la discusión de los presupuestos.

Berlin.—La *Gaceta Nacional* anuncia que la entrevista entre el Emperador Guillermo y el príncipe de Bismark celebrada en Friedrichsruhe versó principalmente sobre los asuntos de Oriente.

París 18.—Bruselas.—Se ha promovido un animado incidente en la Cámara de los diputa-

dos por el socialista M. Defuet, quien ha tratado al ministro de la Guerra de intrigante. Con este motivo habido un cambio de injurias, seguido del envío de padrinos.

París 18.—Londres.—Los periódicos de la noche no creen que el Mensaje de M. Cleveland tenga consecuencias graves y añaden que no ha producido impresión alguna en Inglaterra.

Roma.—El señor Grandi ha leído el dictamen relativo á los créditos para la guerra de Africa, en el que se propone su adopción.

El señor Imbrini ha combatido el dictamen. Buenos Aires.—El Teatro Nacional ha sido destruido por un incendio. No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

París 18.—Bruselas.—Con motivo de las explicaciones que han mediado entre los padrinos, el incidente surgido entre M. Defuet y el ministro de la Guerra no tendrá ulteriores consecuencias.

París 18.—Washington.—La Cámara de los diputados ha aprobado por unanimidad un proyecto en el que se autoriza la creación de una comisión de fronteras por el presidente de la república y se asigna la cantidad de 100.000 dollars para los gastos de dicha comisión.

París 19.—Washington.—En la sesión del Senado M. Chandles ha propuesto que se abra un crédito de 100.000.000 de dollars con destino á la fabricación de 1.000.000 de fusiles, de artillería de campaña y de 5.000 piezas de artillería de plaza. Esta proposición ha sido enviada á la comisión militar.

M. Cleveland sigue recibiendo gran número de telegramas y de cartas felicitándole por su actitud. Créese, no obstante, que el incidente surgido con Inglaterra quedará arreglado amistosamente.

París 19.—Londres.—Un telegrama fechado en las islas de Wight anuncia que el vapor alemán «*Spiwe*», procedente de Nueva York, con 350 pasajeros, ha encallado en Warten Ledge; pero se espera que podrá ser puesto nuevamente á flote en la próxima marea.

París 19.—Washington.—Circula el rumor de que el Senado no aprobará la proposición de M. Hitt, en la que se autoriza al presidente de la república para nombrar una comisión que entienda en la cuestión relativa á la frontera de Venezuela y que insistirá en fiscalizar por sí mismo la composición de dicha comisión.

París 19.—Constantinopla.—El Sultán ha ordenado que dos acorazados turcos permanezcan anclados cerca de los buques estacionarios de las potencias.

Berlin.—El *Tageblatt* afirma que el Emperador Guillermo de Alemania se adherirá á los consejos del príncipe de Bismark para que se adopten medidas inexorables contra los socialistas.

Se considera probable la salida de algunos ministros.

A LOS SUSCRIPTORES

Dentro de algunos días serán repartidos á nuestros suscriptores un bonito y elegante almanaque americano y un calendario. Uno y otro han sido tirados expresamente para ellos con el nombre de *La Almudaina* y es el obsequio que como regalo de Navidad les dedicamos.

La Administración de *La Almudaina*, deseosa de proporcionar al público cuantas ventajas sea posible, ha decidido regalar un tomo de obras escogidas á cuantos se suscriban por un año, pagando anticipadamente.

NOTICIAS

De la Capital:

Dice un colega que la provisión de la canonjía vacante en esta santa Iglesia por fallecimiento de Don Pedro Juan Juliá corresponde al señor Obispo, previos los correspondientes ejercicios de oposición.

Con fecha 21 del actual, por este Gobierno de provincia se remitió al Ministerio de la Gobernación, un recurso de alzada interpuesto por Don Antonio Salom Ribot contra la providencia en virtud de la cual, y como resultado del expediente de visita de inspección girada al Ayuntamiento de Petra, fué suspendido en el ejercicio del cargo de Concejal de dicho municipio.

A las cinco de la tarde de ayer salió de este puerto el vapor *Nuevo Mahónés*, con rumbo á Mahón llevándose la valija, pasaje y carga.

El señor Gobernador de la provincia en circular publicada en el *Boletín Oficial* correspondiente al día de ayer, encarga á los señores Subdelegados de Medicina, Farmacia y Veterinaria de los diferentes distritos de esta provincia, remitan á este Gobierno las listas generales nominales de los Profesores que tengan su residencia habitual en el distrito, de los que ejerzan en él sin tener en ella residencia, de los fallecidos y de los que la hayan trasladado á otro distrito.

Habiendo recibido en el Gobierno de esta provincia linfa vacuna procedente del Instituto de vacunación del Estado, se previene á los Alcaldes de los pueblos de estas islas el más exacto cumplimiento de lo dispuesto en la circular de 17 de Enero de 1880, inserta en la *Gaceta* del 21 del mismo mes, pudiendo solicitar con urgencia la linfa que necesiten para las atenciones de dicho servicio.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Artá haber detenido al preso Miguel Riera (a) *Tos* autor de varios robos verificados en esta isla, de los cuales ya tienen noticia nuestros lectores y que anteayer se había fugado de la cárcel de Pollensa.

Por la Compañía Arrendataria de Tabacos se ha dejado sin efecto el nombramiento de Inspector técnico de la Renta del Timbre para las provincias de Barcelona, Gerona, Lérida y Balears hecho á favor de Don José María Navarro, en 24 de Octubre último.

Un sujeto que ayer tarde estaba paseándose por la orilla del mar frente á la Lonja resbaló y se cayó al agua.

De resultas de la caída se produjo la fractura de la rodilla izquierda.

Auxiliado convenientemente por varios transeúntes fué sacado del agua y trasladado en un carruaje á la casa de socorro, donde le practicó la primera cura el médico señor Oliver.

Según nos dicen de Manacor anteanoche se recibió en dicha villa la orden del Gobierno civil suspendiendo á ocho concejales, del actual Ayuntamiento y nombrando interinamente á otros ocho.

La feria de ganado negro y volateria en la plaza de las Enramadas estuvo ya ayer sumamente animada, tanto por el número de aves que se pusieron á la venta, como por el de compradores que acudieron á proveerse de ellas.

Las lechonas no alcanzaron todavía en el concurso que tendrán hoy y mañana, días en que, á seguir lo acostumbrado en años anteriores, son más numerosas las ofertas y también las transacciones.

Los precios que reinaban en cuanto á los pavos y demás aves no eran muy subidos, sin embargo de que los vendedores manifestaban cierta firmeza que podía indicar una alza. En cuanto á las lechonas, las exigencias de los vendedores en general no eran aceptables para los compradores que se presentaron y este fué motivo de que en cuanto á ellas, las compras fuesen muy contadas.

Es posible que las exigencias de unos y la resistencia de otros se modifiquen al acercarse el término de la feria, según suele acontecer por punto general.

Durante todo el día de ayer estuvo brillando el sol; pero soplaba del cuarto cuadrante un viento tan molesto y tan frío, que convirtió en desapacible un día que pudo haber sido muy templado.

Con haber desaparecido la humedad que reinaba estos días pasados, el barro que resultó con las pasadas lluvias se fué secando, en términos de poderse transitar por las vías públicas de esta ciudad sin atascarse.

Ayer por la mañana había todavía en la mar dentro de nuestra bahía, sensible resaca, resto de la marejada que reinó estos días fuera de cabos.

El tiempo, no obstante, manifestaba tendencia á mejorar y serenarse.

Dentro de breves días los Alcaldes de los pueblos de esta provincia deberán remitir al Jefe de trabajos. Estadísticos de la misma los precios medios de los principales artículos de consumos y tipos de jornales correspondientes al segundo semestre del año actual.

El vapor *Cabo Quejo* de la Compañía Ibarra (vasco-andaluza) fondeó anteaer en este puerto, procedente de Sevilla, Huelva y Valencia, siendo portador de unos 2000 sacos de trigo destinados á la Compañía General Mallorquina.

Nuestro estimado amigo el comerciante Don Conrado Planas, ha distribuido la cantidad que en los primeros momentos obtuvo de sus correspondientes, á favor de los perjudicados por la explosión del 25 de Noviembre.

Se ha servido comunicarnos la lista de distribución de tan oportunos socorros que es como sigue:

Margarita Llinás Sastre, Villalonga, 28, 25 pesetas; Apolonia Vidal Vila, Arrabal 13, 15 id.; Bartolomé Monserrate, Bous 5, 10 id.; Francisca Frau Ferrá, Olivera 62, 25 id.; Gabriel Santandreu, Caro 46, 15 id.; Manuel Sanchez García, Antich 22, 22 id.; Andrés Lacauba Dols, Cueva 19-2.º, 27 id.; Luisa Marcó Ballester, Arrabal 12, 25 id.; Apolonia Vidal Palmer, San Pedro 92, 25 id.; Catalina Serralta, Molineros 36, 20 id.; María Jimenez Colomar, Hornabeque 45, 12 id.; Ventura Colom Oliver, Armadams 3, 20 id.; Juana Gelabert, Portugal 26, 20 id.; Silvano Oliver Rullán, Cova 23, 25 id.; María Ventura Valls, Santa Cruz 33-1.º, 20 id.; Josefa Reus Perpiñá, Olivera 30, 25 id.; Juana Vallocaeras Tarrasa, San Pedro 92, 25 id.; Francisco Pou Alzina, Almidonera 19, 25 id.; María Alzamora Cervera, R. Ponienta, 20 id.; Francisca Ferrer Ferrer, Pólvora 22, 12 id.; Vicente Mut Vich, Bous 34, 16'50 id.; Antonio Mut Vich, Olivera 40, 16'50 id.; Mariano Roig, Olivera 44, 10 id.; María Morlá Frau, p. Santa Catalina 34, 25 id.; María Alemany Comas, Platería 28-2.º, 25 id.; María Oliver Ríos, Atarazanas 12-1.º, 25 id.; Concepción Bisquerra, Olivera 42, 25 id.; Antonio Cantallos Font, Atarazanas 20, 25 id.; Micaela Sansó Roig, Salas 35, 25 id.; Margarita Cervera Riera, Bous 9, 25 id.; Antonio Bosch, Bous 7, 25 id.; Jaime Bosch Font, Olivera 13, 25 id.; Catalina Reinés, Salas 38, 25 id.; Ana Oliver Martorell, Salas 36, 25 id.; Ana Navarro Clar, Can Capas 20, 20 id.; Teresa Ciuró Ciuró, Can Capas 15, 25 id.; Margarita Cabanig, del Hostalet, Forteza 31, 30 id.; Antonia Riera Torres, Rullán 12, 20 id.; Antonia Ripoll Taberner, Picornell 5, 25 id.; Lorenzo Moranta Coll, Forteza 34, 25 id.; Antonio Pajol Bestard, Forteza 21, 25 id.; Felisa Hernández Sánchez, Forteza 36, 30 id.; Margarita Reho Juan, Forteza 32, 25 id.; Isabel María Cortés, Forteza 38, 25 id.; Josefa Ramos Mesquida, Olmos 73, 30 id.; Francisca Sastre, Forteza, 30 id.; María Mari Ferrer, Set Aigos, 30 id.; José Torres Jlar, Forteza, 25 id.; María Covas, Bauló 31-3.º, 20 id.; Paula Bordoy Guerra, Berard 50, 20 id.; Juan Clar Cerdá, Botones 36, 25 id.; Antonio Sampol Juan, Dragona 10, 31 id.; Isabel Cortés Fuster, Santanyá 34, 22'50 id.; María Malet Pajol, Socorro 137, 22'50 id.; Josefa Llopis Cervera, Santanyá 28 1.º, 20 id.; Rafael Francepé, Fornari 35, 20 id.; María Clapés Fornells, Amor 1, 25 id.; Margarita Tomás Juan, Molinar de Levante, 20 id.; María Marcos Valls, Molinar de Levante, 15 id.; Sebastián Puigcerver, Miró 3-4.º, 30 id.; Antonio Vicente Mut, 30 id.; Antonio Badal, Concepción 65, 30 id.; Catalina Mari Torres, Concepción 39, 30 id.; María Real Piquero, Concepción 35 bajos, 30 id.; Francisca Gómez Riera, Concepción 135, 30 id.; Margarita Sánchez, Pino 13, 30 id.; Ana Carretero Marqués, Benaire 12, 30 id.; Vicente Barceló, Concepción 126, 30 id.; Petra Juana y Catalina Pujadas, Socorro 90, 75 id.; María Josefa Clar, 30 id.; Antonio Jaume Salas, Vallori 17, 25 id.; Salvador Roca Ciuró, Oriente 15, 30 id.; Juana Estrany, Misión 61, 30 id.; Antonia Mermé, Socorro 132, 30 id.; Miguel Castañé, Forteza 31, 25 id.; Silvana Caba, 12 id.; Margarita Flores, Escursach 12, 30 id.; Juan Mut Vich, Constitución, 30 id. — Total 1944 pesetas.

Quedó un remanente de 132 pesetas que ingresó en la caja de la Diputación Provincial.

El día oficial

23 de Diciembre de 1895

Juntas locales de 1.ª Enseñanza.—Estas Juntas formarán todos los años en este mes un empadronamiento ó censo general de niños y niñas de los respectivos términos Municipales comprendidos en la edad de 6 á 9 años. De este censo se remitirán dos ejemplares á la Junta Provincial respectiva, la cual á la vez elevará uno á la Dirección general de instrucción pública en el mes de Enero siguiente. (Art. 7.º de la ley de instrucción pública de 9 Septiembre de 1857 y 1.º del Real Decreto de 23 Febrero 1883).

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Pánico entre los bolsistas

Madrid 21 á las 10 m.

New York.—Cunde el pánico entre los que se dedican á negocios financieros.

En la Bolsa el mercado de valores bajaron de uno á doce enteros.

En Londres han suspendido pagos tres casas importantes.

La situación se considera grave por aumentar los temores de la guerra.

Quinto aniversario del fallecimiento de Don Guillermo Rubert y Barceló

Q. E. P. D.

Todas las misas que mañana lunes se celebrarán en el altar mayor de la iglesia de San Francisco de Asis, de 7 á 10, serán en sufragio del alma del finado.

Proyecto Aprobado

Madrid 21 á las 10 m.

Washington.—El Senado ha aprobado el proyecto que envió la Cámara, concediendo un crédito para los gastos de la comisión encargada de fijar los límites entre Guyama y Venezuela.

(EDICIÓN DE HOY)

Nuevos encuentros

Madrid 21 á las 11'00 m.

" " 11'10 " " " 11'20 " " " 11'25 "

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que la columna Aldecoa encontró á Pancho Perez en las inmediaciones de Santo Domingo, á 35 kilómetros de Santa Clara, sosteniendo un combate en que intervino la artillería.

Comunican también que ha fallecido en Santa Clara el teniente Rich, herido en la acción de Maltiempo.

Las columnas que mandan los comandantes Ortega y Moltó, han recibido la orden de salir hácia bruces, y esperar allí instrucciones relacionadas con la concentración de fuerzas.

En la Habana se tiene la misma ansiedad que en Madrid por carecerse de noticias de la campaña.

El general Martínez Campos sigue en Colón organizando nuevas columnas para buscar á los cabecillas Antonio Maceo y Máximo Gómez, además de perseguirlos ya los generales Luque, Palanca, Oliver y otros.

El coronel Hernández, al mando de mil 200 hombres, salió de Ságua, encontrando al enemigo en Trinidad.

El combate que se libró fué muy importante, después del cual los rebeldes que quedaron huyeron, dejando 100 muertos sobre el campo de batalla.

Lo que dice «El Liberal»

Madrid 21 á las 10 m.

El Liberal evidencia la inquietud creciente y la ansiedad que reina en estos momentos por conocer los detalles de las operaciones de Cuba, y añade que el entusiasmo, el valor y la pericia de nuestros soldados y los medios de que disponen para el combate son una esperanza para el triunfo.

Continúa el motín.—Ansiedad

Madrid 21 á las 2 t.

En Tarazona (Aragón) siguen los escándalos y los motines con motivo de los atropellos cometidos por los arrendatarios del impuesto de consumos.

Como ya telegrafié, los amotinados se apoderaron del telégrafo é impidieron que se trabajara en la población.

Los amotinados se contentan con que se supriman los felatos y cuanto se refiera á cobranza en concepto de consumo.

No se sabe nada de Cuba.

Se espera con ansiedad las noticias del combate, especialmente las que se refieren al que, según se dice, se libra en estos instantes.

Cánovas.—Un rumor en la Bolsa

Madrid 21 á las 5'15 t.

El señor Cánovas está indispuerto.

En la Bolsa corría hoy el rumor de que había ocurrido un encuentro entre nuestras tropas y la partida de Maceo, resultando éste prisionero y haciéndole cuatrocientas bajas.

Nada se sabe oficialmente.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	65 00
Cambio Mallorca	5 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferro-carriles de Mallorca	30 50
Alumbrado por Gas	113 00
Salinas de Ibiza	000 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos municipales.	33 50
La Islaña Marítima	45 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 21 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	67 10
4 por 100 exterior perpétuo.	75 25
4 por 100 amortizable	79 30
Cubas.	97 50
Cubas nuevas	85 00
Banco de España	393 00
Tabacos	000 00
Francos	22 00
Libras.	30 72
Barcelona 21 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	67 05
4 por 100 exterior.	75 12
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86.	97 12
Coloniales	00 00
Nortes	22 00
Francia	00 00
Madrid	00 00
París.	61'00
Renta francesa.	000'00
Londres.	00 00

Lecturas amenas

Berlin puerto de mar

La inauguración del Canal del Báltico ha despertado en Alemania proyectos tan ambiciosos como el de convertir á Berlin en puerto marítimo.

Si ha de creerse la opinión de la revista inglesa *Engineering*, el proyecto en cuestión ha encontrado eco en las esferas autorizadas y competentes, y no presenta ninguna dificultad seria bajo el punto de vista técnico. El gasto necesario no excedería de 250 millones de pesetas, próximamente la tercera parte de lo que ha costado el Canal del Báltico. El Canal proyectado no desembocaría en el mismo Berlin, sino en el lago de Tegel, situado al Oeste de la capital de Prusia; la distancia que supera á la capital de dicho lago sería ocupada por grandes almacenes.

Desde el lago Tegel, el Canal en proyecto se uniría al Canal Finon sin necesidad de esclusa alguna; de allí pasaría al valle del Oder, bordeando la orilla izquierda de este rio hasta fundirse con él en Greifenhagen. El Canal mediría una anchura de 21'35 metros en el fondo y 57'90 en la superficie, con 7'60 de profundidad. Se calcula en diecisiete horas el tiempo que sería necesario para recorrer dicha vía.

La vacuna de la Tuberculosis

Parece que no hay que entusiasmarse todavía con el descubrimiento de la vacuna de la tuberculosis, comunicada al Congreso de Burdeos por un profesor italiano. Tal es la opinión de la prensa médica francesa, que aconseja al público esperar, antes de adoptar como buena dicha vacuna, á que el inventor presente pruebas concluyentes en apoyo de sus entusiastas teorías. Al efecto, recuerda la citada prensa profesional la decepción causada por la *tuberculina*, y recomienda la conducta de Pasteur, que no publicó sus inmortales trabajos sino después de perseverantes experimentos repetidos y comprobados durante años enteros.

Boletín meteorológico

Día 21 de Diciembre á las 9 de la mañana

Barómetro	759 3 mm.
Termómetro seco	10 6 grados
Idem húmedo	7 0 " "
Máxima en 24 horas	11 6 " "
Mínima en idem	8 2 " "
Reflector	6 4 " "
Dirección del viento	N. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	11 2 kg.
Pluviómetro.	0 0 mm.
Evaporómetro.	0 8 " "
Higrómetro.	0 56 " "
Ascenso del barómetro en 24 horas	5 7 " "
Descenso del idem en idem	0 0 " "

Venta de dos caballos

Pueden verse en el Sitjar, cuartel de Ingenieros.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

El día 6 de Enero próximo y sucesivos de diez á doce de la mañana se efectuará el pago del cupón núm. 11 de los Bonos de la tercera emisión respectiva á los intereses del segundo semestre del año 1895 (vencimiento del 31 de Diciembre corriente.)

También se efectuará el pago de los Bonos de dicha tercera emisión número 25—53—207—231—253—282—291—439—582—590—772—935—969—1055—1289—1358—1406—1431—1475—1717—1756—1866 y 2096

Se advierte al público que por no haberse presentado al cobro oportunamente apesar de los anuncios publicados, han dejado de devengar intereses los Bonos que á continuación se expresan:

1494 desde 1.º Enero 1895.

499 desde 1.º Julio 1895.

El importe del cupón se halla afecto al impuesto del 1'25 por ciento para el Estado que se descontará en la Depositaria municipal, cumpliendo lo dispuesto en la R. O. de 1.º Julio último (Gaceta del 4) y el importe de los Bonos al impuesto del 1 por ciento conforme al Reglamento de 10 Agosto de 1893.

Palma 19 Diciembre 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

X

El día 6 de Enero próximo y sucesivos de diez á doce de la mañana se efectuará el pago de las siguientes Obligaciones municipales (emisión de 1893) designadas por la suerte para ser amortizadas en 4 de Noviembre último.

Numeración

2, 4, 6, 12, 16, 18, 22, 41, 44, 49, 68, 71, 87, 147, 163, 183, 196, 208, 245, 264, 284, 285, 314, 334, 344, 360, 366, 389, 403, 413, 425, 435, 455, 458, 465, 469, 487, 494, 497, 503, 580, 588, 556, 560, 566, 580, 586, 592, 621, 628, 629, 630, 637, 648, 651, 655, 663, 667, 705, 716, 717, 748, 772, 776, 782 y 795.

Las Obligaciones municipales números 61—65—712—718 no han sido presentadas al cobro apesar de los anuncios publicados en todo el año corriente y se ruega á los tenedores que se presenten á percibir su importe.

El pago de estas Obligaciones está sujeto al impuesto del 1 por ciento para el Estado con arreglo á lo dispuesto en el Reglamento de 10 Agosto 1893.

Palma 19 Diciembre de 1895. El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 19.—Varones 0—Hembras, 2.

Matrimonios:

Día 19.—Ninguno.

Defunciones:

Día 21.—Juan Carbonell Pieras, casado, 79 años, Vdriencia, congestión cerebral.

Tomás Forteza Salamanca, 5 meses, Molinar, eclampsia.

Antonia Rosselló Prats, 8 meses, Arrabal, meningitis.

Hospital provincial:

Día 21.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante fresquito.

Estado del mar.—Rizada del viento y tendida del tercer cuadrante.

Buques á la vista.—Un vapor que navega al O. salido de Palma.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Buque cuadro de vela no conocido.

Incendencias.—Soplaba el N. O. fresco, venía gruesa y larga marejada del tercer cuadrante, el cielo sin nubes pero calmoso lo mismo que el horizonte, cuando el orto. Hubo fuertes ráfagas de viento durante la mañana, no hubo variación notable durante la tarde y al ocaso había afojado algo el viento.

Noticias.—Entraron el *Cataluña* y un velero ambos procedentes de Barcelona y salieron tres vapores.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en San Felipe Neri; exposición á las seis y media de la mañana; á las diez tertia y misa mayor. Al anocheecer, rosario, novena de Belen y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en Santa Teresa.

Teatro Principal

Función para hoy domingo

Gioconda

A las siete y media

Para dulces y turrones superiores en la fábrica de **Vicente Rosselló** calle de los Olmos, número 139, frente la calle Plaza de Toros.

Aviso al público

Ha llegado á esta capital el acreditado turronero Luis Perez con un numeroso y variado surtido de turrones legítimos de Jijona de primera clase, de Yema, de Alicante, mazapan de Toledo, peladillas de Alcoy, garrapiñadas y otra clase de dulces.

Tiene establecido su punto de venta en la calle de la Unión, número 2.

PRECIO 6 REALES LIBRA



Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que registró desde el 20 de Octubre

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8'12 mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla, á las 5 y 11'45 (mixto) mañana y 5'30 tarde. De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6'27 mañana, 12'15 (mixto) y 5'45 tarde. Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona via Alcudia. Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde. De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferias de Mallorca. Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sinen. (Fira de Maig). Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sinen; Martes 23, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor. Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Sóller y Felanitx; Id. 15, Inca; Id. 22, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca. Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sinen; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Pueblos, P. de parada, Salidas, Llegada. Lists destinations like Andraig, S'Arracó, Capdallá, Calviá, Esporlas, Establiment, Estallench, Banyalbufar, Puigpunyent, Valldemosa, Deyá, Sóller, Bunyola, Lluchmayor, Santanyi, Campos, Sancellas, Sta. Eugenia, Felanitx, Algaida, Montuiri, Porreras.

Fojas del Calendario

Calendar for December 1895. Shows dates 22 and 23. Includes text about moon phases and religious events like 'Juan II de Aragón jura guardar y hacer guardar los F. de Cataluña'.

SERVICIOS DE LA Comp. Trasatlántica de Barcelona

Mes de Diciembre. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Santo Domingo», capitán Aguirre, Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor «Antonio Lopez», capitán José Grau, para Coruña, Habana y Veracruz. El 24 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XIII», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el 22. Línea de Filipinas.—El 14 de Barcelona, vapor «Montserrat», capitán Masrog, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida. Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Ferrández, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Muriedas, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Babat, Casablanca, Marracán y Mogador. Servicio de Tánger.—El vapor «Joacim del Piélagos», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltár, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados. Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

Lecciones á domicilio. A precios módicos se dan lecciones de francés é italiano á domicilio. Para informes calle de la Soledad, número 29, principal. 30-7

Practicante. Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán, colón 22 y Perejil 2.

ALQUILER.—Se alquila una casa que guarde mucha capacidad, sita en la calle de la Cofradía, número 11. Darán razón en los entresuelos de la misma.

Aviso al público. Durante las fiestas de Navidad se venderán en el horno de la calle del Mar, bollos de miel (cocas de miel) almendradas, cristinas y lisas á precios reducidos. 3-3

José Salcedo SASTRE. PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 45-1.º. A los que deseen colocar dinero en fincas.

Se venden una finca situada en el Pont d'Inca y otra en Palma que buenamente pueden producir. Cinco por ciento líquido al año. Se tomará dinero en primera hipoteca sobre dichas fincas. Para informes, Jacinto Tortella, Pelaires 19, 1.º

LA IBERIA.—Sociedad de Contraseguros Terrestres y Marítimos.—Capital contrasegurado por «La Iberia» desde su fundación pesetas 15.843.426'70. Sub-Director en Baleares, Bartolomé Bosch, Unión 26.

ALQUILER.—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro Nolascó, número 1. En la misma casa, principal izquierda, darán razón.

TURRONES DE JIJONA. Ha llegado el acreditado número FRANCISCO GARCIA con sus ricos turrones de Jijona, Alicante, yema, nueve, imperial, avellana, negro en sextaera, peladillas de Alcega, pasteles de gloria, mazapán de Toledo, patatas de Málaga; calabazate y todas clases de dulces. Queda abierto su despacho en el mismo sitio que todos los años anteriores viene despachando, calle de Jaime II, número 3, Palma, frente la casa «Singer», esperando verse favorecido por sus numerosos parroquianos y por el público en general. NOTA. Pongo en conocimiento de mis numerosos parroquianos haber trasladado la sucursal de turrones que en años anteriores tenía instalada en la calle de Colón, número 17, lo hallarán este año en la misma calle número 34; lo que tengo el gusto de ofrecerles un variado surtido de dulces y turrones de toda clase.—Francisco Garcia. 4-4

ALQUILER.—De un segundo piso en la calle de San Francisco, número 19, y un tercero en la Plaza del mismo nombre número 2. Informar, San Francisco 19, primero.

VENTA.—Se vende una estantería completa y en muy buen estado, y otros objetos propios para cualquier establecimiento, droguería ó farmacia. Para informes, calle de la Galera, 18, cuarto.

CONFITES CARPA. Deposito en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 22.

Ron viejo de Puerto Rico. Garrafrones de 8 litros, ron de 9 años. 16 pesetas uno. 3 1/2 » » » » » 8 » » 8 » » » » » 25 » » 3 1/2 » » » » » 12 » » Unicos vendedores de este RON superior y legitimo: ALZAMORA HERMANOS-SAN MIGUEL 61 Y 63 11-3

L' UNION. Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828. Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑIAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de aluminado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS. Capital social. 10.000.000 Francos. Reservas. 7.650.000 » Primas á cobrar. 69.244.813 » Total. 86.894.813 » Capitales asegurados. 14.316.979.859 » Sinistros pagados. 176.000.000 »

SEGURO DE COSECHAS. Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era. Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch Palma. CATARRROS, bronquitis crónicas y toses pertinaces. Se curan con el licor de Brea Rover. Deposito general Farmacia de las Copiñas. CUATRO REALES FRASCO

SOLUCIÓN de Bifosfato de Cal medicinal del instituto religioso de LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ. Esta solución preparada por el Doctor Tremols, se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual. Para los niños débiles y personas de complejión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas. Precio: 1/2 litro, 3 pesetas el litro, 5 pesetas. Se vende en todas las buenas farmacias. Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

LÍNEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.ª VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS. Para Puerto Rico y Habana, con escalas en Canarias, Mayaguez, Ponce y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 31 de Diciembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A I del Lloyd Conde Wifredo. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, representantes de la Compañía en Palma, San Juan 20.

No más vello. Los Polvos cosméticos de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos pues con él pueden destruirlo para siempre, sin que vuelva á reproducirse.—Precio, 2 50 pesetas. Hote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas.—Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes le remiten por correo certificado á cualquier punto de España, mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas. TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ DE IGNACIO FIGUEROLA. Jaime II número 14 Palma CERRADO LOS DOMINGOS. Hallará el público los surtidos más completos en Lenzos de ancho para Sábanas; Tiras bordadas; Mantelerías blancas y de color; novedad; Toallas de todas clases; Madapolam; Brillantes y géneros de punto, como son Camisetas, Pantalones, Medias, Calcetines y Meillots; todo cuanto se adquiere para equipo de novios. LA CASA QUE VENDE A PRECIOS MÁS REDUCIDOS. ALFOMBRAS, terciopelo, maquetado y fieltro. YUTES, flecos y abrazaderas. CORTINAJES, grande y variado surtido en muselina y bordados. PAÑOLERIA hilo, especialidad en pañuelos de seda de bolsillo, para señora y caballero. SÁBANAS confeccionadas. 9 x 13 á 10 reales. 10 x 14 á 16 » 12 x 16 á 20 » 200 piezas Madapolam á 5 pesetas pieza. ALCONCHADOS color novedad y blancos. Baratura. 100 piezas Pañete novedad, á precios sin competencia. 800 piezas Franela algodón, á mitad de precio. MANTAS DE LANA A PRECIO DE FABRICA. NO MAS ENFERMOS. Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturu Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, filceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturu Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola. Es un efecto inmediato en el herpes, escrófulas, sarna, gata, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, angustia y asma. El Enolaturu Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pastiscos y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturu Padró. Depositarlo en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias. Almendros. Se venden de 3 y 4 años de primera clase á precios módicos y pueden pedir cantidad bastante crecida. Para más informes, dirigirse á la Sucursal de los señores Amengual y Muntaner, de Inca, Rectoría 12. ml-1 Imp. de Amengual y Muntaner. ALMORRANAS (vulgo morenas). Informes para su pronta curación, calle de los Hostales, número 15, 1.º, de 8 á 9 mañana. 6-5-a. HORNO.—Se acaba de construir uno para la cocción de pan. Informarán en el mismo, calle de la Fábrica, esquina á la de Sóller, arrabal de Santa Catalina. 8-8-a